

La educación superior en los últimos años

Durante la II Conferencia Internacional sobre Enseñanza Superior, organizada en la Universidad Politécnica de Catalunya (UPC), por la Global University Network for Innovation (GUNI), entre el 30 de noviembre y el 2 de diciembre de 2003, en la ciudad de Barcelona, se presentó un informe titulado La enseñanza superior en el mundo 2006¹.

Los resultados revelados en el informe establecen que en la actualidad hay más de 110 millones de estudiantes de enseñanza superior en el mundo: Europa tiene cerca de 28 millones de universitarios, de los cuales una cuarta parte proceden de Rusia, Francia, Alemania, Italia, Polonia, España y el Reino Unido. Asia acoge más de 47 millones de estudiantes, el 45% del total de estudiantes del mundo, de los cuales 12 millones proceden de China, 10 millones de India, 4 millones de Japón; 3,1 millones de Indonesia y 3,1 de la República de Corea. África tiene una población de estudiantes de 6,7 millones, de los cuales se concentran en Egipto, 2,2 millones y en Nigeria 1 millón. Las dos terceras partes de estudiantes africanos se encuentran en los Estados Árabes de Egipto, Libia, Argelia, Túnez, Marruecos y Sudán. Oceanía cuenta con el 1% de los matriculados, de estos más del 80% se encuentran en Australia y el resto en Nueva Zelanda.

Por su parte, Estados Unidos tiene aproximadamente 15 millones de estudiantes y la Federación Rusa 8 millones. Méjico y el Caribe tienen una población de estudiantes aproximada de 5 millones. América del Sur cuenta sólo con 8 millones de estudiantes, de los cuales 5,4 millones se encuentran en Argentina y Brasil.

VÍNCULOS

CIENCIA, TECNOLOGÍA
Y SOCIEDAD, UN ENLACE
HACIA EL FUTURO
JUNIO DE 2006
VOLUMEN 2 NÚMERO 2

En la región Asia-pacífico el 71% de los países han incrementado el gasto en educación; en cambio, en los Estados Árabes el 50% de los países lo han reducido y en África el 54% de los países han reducido su cuota. En la última década, los países de América del Norte y el

90% de los países europeos han aumentado el presupuesto destinado a la enseñanza superior; mientras que América del Sur y el Caribe es la región más desfavorecida, ya que el 66% de los países han reducido la cuota estatal destinada a la enseñanza superior. En relación con lo anterior, es de resaltar que a pesar de la reducción en los Estados Árabes y africanos que oscila en el 50% la reducción en América Latina genera mayor preocupación, pues supera ampliamente a estos países.

En cuanto al gasto público por estudiante, América del Norte y Oceanía presentan la mayor inversión, 9.366 y 7.780 de dólares, respectivamente; Europa tiene un gasto actual por estudiante de 5.353 dólares; en África el gasto es de 4.327 dólares; Asia de 2.518 dólares, y en América del Sur de 2.497 dólares.

Estos indicadores permiten establecer que existe una nueva política para la enseñanza de educación superior, en cuanto la tendencia es a la privatización de la educación con ánimo de lucro, como se ha venido desarrollando por ejemplo en Estados Unidos, donde dos de las más grandes empresas vendedoras de educación superior son Apollo Group y Laureate Education Inc, que cotizan en el mercado de valores. El valor en bolsa de las doce empresas más importantes fue de 40.000 millones de dólares para el año 2004.

Si se analizan estas estadísticas, y parodiando a Manuel Castells en materia de Educación, América Latina es un continente en vía de subdesarrollo.

Nelson Becerra Correa